

armé contre elle; il est consolant, dis-je, de vous voir par milliers aux pieds de Jésus, venant affirmer votre foi, votre religion et votre amour.

A notre époque, la question ouvrière est devenue des plus épineuses. Les hommes les plus versés dans les questions économiques et sociales se trouvent souvent embarrassés. L'ouvrier le serait-il moins s'il doit contribuer à résoudre le problème? Pour l'éclairer les maîtres ne lui manqueront pas. Il en trouvera de désintéressés et de sincères qui ne voudront que son bonheur et son bien, mais il en trouvera aussi d'égoïstes qui flatteront ses passions pour gagner sa confiance et parvenir, par lui, au terme de leur ambition. Il en trouvera même d'exaltés qui voudront faire de lui un révolutionnaire afin de poursuivre avec lui la réalisation d'une chimère. Mais n'oubliez pas que dans ces matières délicates qui touchent à la foi et à la morale, une autorité seule a le droit de s'imposer à vous. Cette autorité, c'est l'Eglise. L'Eglise mérite votre confiance parce qu'elle est votre mère et qu'elle vous aime comme ses enfants, parce qu'elle est infailible et qu'elle détient la vérité et enfin parce qu'elle commande au nom de Dieu. Et pour convaincre vos intelligences et toucher vos coeurs, si les paroles ne suffisent pas, s'il vous faut des modèles, elle vous montrera sur ses autels non seulement les saints qui se sont sanctifiés par le travail, comme saint Paul l'apôtre, mais elle vous conduira à Nazareth, elle ouvrira la porte d'une boutique de charpentier et, penché sur son établi, elle vous montrera l'enfant-Dieu, elle vous montrera Jésus gagnant à la sueur de son front le pain de sa mère et de sien.

Jésus, continue l'orateur sacré, a connu le travail humble du pauvre, le travail ardu et patient. Il a connu la peine, la fatigue, et les humiliations sans nombre. Voilà, ouvriers, votre modèle. Et parfois aux heures pénibles, lorsque vous sentez s'éveiller en vous des sentiments d'amertume et de révolte, regardez-le. Contemplez cet Ouvrier versant pour vous ses sueurs, en attendant qu'Il répande son sang, et alors la paix se fera en votre âme et la plainte ne montera pas jusqu'à vos lèvres.

Le prédicateur fit ensuite à grands traits l'historique de l'évolution du travail depuis les temps les plus reculés et ex-